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Куратор 
и галерист 
О современном  
искусстве

им церкви, чтобы там молиться. Если в них 
никто не молится, как это происходит в Ан-
глии, давайте церкви десакрализируем без 
скандала и сделаем там тот же музей. Это 
нормальная практика, это не против хри-
стианства. У нас обратная ситуация: появ-
ляются храмы, а галереи и музеи — нет. 
В Европе современное искусство никогда 
не переставало существовать, всегда ра-
ботали галереи. В России свободный по-
лет в этой сфере закончился 100 лет назад, 
и с тех пор искусство диктовалось сверху: 
советское правительство понимало — это 
очень мощное оружие. Сейчас искусство, 
которое не одобрено государством, кажет-
ся враждебным, провокационным и подо-
зрительным настолько, что давать на него 
деньги не хочется. Поэтому проект «Эрми-
таж 20/21» оказался успешным, ведь Эрми-
таж своим именем легитимирует все, что 
находится в его стенах. Если создать про-
сто новый музей, который будет привозить 
выставки Яна Фабра или Ансельма Кифе-
ра, то, скорее всего, он станет скандальным 
местом.
МАРИНА ГИСИЧ: Я с большим интересом 
посещаю классические музеи, обладающие 
коллекциями старых мастеров и при этом 
располагающие отделом современного ис-
кусства. Я бы хотела видеть в Петербурге по-
добный музей с постоянной экспозицией 
искусства, созданного за последние 50 лет. 
Тогда мы бы видели место искусства, «выра-
щенного» в нашем городе, в контексте искус-
ства европейского и российского. Это будет 
важно для петербургских художников, по-
тому что поколение 50–60-летних было 
обделено, на мой взгляд, вниманием город-
ских музеев. Но для этого нужна серьезная 
интеллектуальная работа кураторов, кото-
рые определят, кто является важным авто-
ром последних шести десятилетий, а кто 
актуален сегодня, потому что молодым ху-
дожникам тоже необходима возможность 
высказываться не только на галерейных 
площадках, но и в музейных кураторских 
проектах. Музей современного искусства 
должен быть мобильным — классическая 
модель сейчас неактуальна. Хорошие вещи 
продаются в частные коллекции в России 
или даже уходят за рубеж, а в Русском музее 
и Эрмитаже не так уж много работ, создан-
ных в последние годы. В это новое музейное 
пространство как раз можно приглашать 
коллекционеров, которые заполнят лаку-
ны, предоставляя свое искусство во времен-
ное хранение.
— Как современные художники попада-
ют в музеи?
Д. О.: Все современные художники, ко-
торых выставлял Эрмитаж, галерейные, 

Выставк а «Ян Фабр: Рыцарь 
отча яния — воин красоты» 
в Государственном 
Эрмита же

Дмитрий Озерков, искус-
ствовед, заведующий Отделом 
современного искусства Государ-
ственного Эрмитажа. В 2007 го-
ду возглавил музейный проект 
«Эрмитаж 20/21» по изучению 
и экспонированию современного 
искусства. Курировал выставки 
«Джейк и Динос Чепмены. Конец 
веселья», «Ян Фабр: Рыцарь отча-
яния — воин красоты», «Ансельм 
Кифер — Велимиру Хлебникову». 
В 2014 году был комиссаром би-
еннале современного искусства 
«Манифеста 10», проходившей в Го-
сударственном Эрмитаже.

СМОТРЕТЬ  полотна Рубенса 
и Рембрандта в Петербурге идут в Эрми-
таж, а Малевича и Кандинского — в Рус-
ский музей. Но государственного музея 
современного искусства в российской сто-
лице искусства классического до сих пор 
нет. Каким должен быть петербургский 
MoMa или Tate и как музей отбирает совре-
менных художников в свои коллекции, 
рассказывают Дмитрий Озерков, руково-
дитель Отдела современного искусства Эр-
митажа, и галеристка Марина Гисич.

Дмитрий Озерков
Эрмитаж делает четыре-пять выставок со-
временного искусства в год. Сейчас у нас 
идет выставка «Роберто Матта и четвертое 
измерение». Матта — важнейший худож-
ник XX века, который стал мостом между 
дадаистом Марселем Дюшаном и абстракт-
ным экспрессионистом Джексоном Полло-
ком. Мы показываем около 100 его работ. 
Из галерей советую посетить Anna Nova 
и Marina Gisich Gallery.

Государственный Эрмитаж
«Роберто Матта 
и четвертое измерение»
10 апреля — 30 июня

Anna Nova
Александр Дашевский
«Банда симулянтов / ДЖЕЙ 10»
25 апреля — 13 июля

Marina Gisich Gallery
Петр Швецов
«Не то, чем кажется»
28 мая — 20 июля

— В Петербурге нет государственного 
музея современного искусства. Каким 
он должен быть?
ДМИТРИЙ ОЗЕРКОВ: Я не уверен, что в Пе-
тербурге нужен такой музей. Поясню эту 
консервативную точку зрения. Каждый со-
временный город имеет необходимую для 
своего времени единицу. Когда-то это был 
железнодорожный вокзал, потом цирк, 
а с конца XX века это музей современного 
искусства, который показывает, что город 
перспективный, финансово интересный, 
динамичный. В Петербурге такого неза-
висимого музея нет, значит, город этим 
критерием не соответствует. Это не хоро-
шо и не плохо. Я не вижу необходимости 
срочно создать музей во что бы то ни стало. 
Есть похожий город — Венеция. Там прохо-
дит множество выставок, биеннале, но му-
зея современного искусства, не частного, 
там нет. Музей всегда отвечает потребно-
стям горожан, а если нет зрителей, то зачем 
он нужен? Любая институция — это кон-
венция, договоренность между людьми. 
Если много молящихся — давайте постро-

Краткий справочник  
по выставкам:  

от мировой классики 
современного искусства  

до локального  
андерграунда
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